
дра Твардовского, Робер-
та Рождественского, Игоря 
Алексеева, Владимира Соко-
лова, а также нашей земляч-
ки ставропольской поэтессы 
Валентины Слядневой.

Музыкальные номера 
проекта представил Иван 
Мехедов, студент Северо-
Кавказского федерально-
го университета, солист во-
кального ансамбля «Созвез-
дие». Зрителями стали при-
глашенные на акцию студен-
ты Ставропольского стро-
ительного техникума. Юно-
ши и девушки очень эмоци-
онально восприняли компо-
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АктуАльно блАготворительность

В 
Селе Подлужном в санатор-
ной школе-интернате цари-
ло радостное праздничное 
оживление. «Для ребят, ко-
торые получают образова-

ние вдали от дома, особенно важ-
но внимание газовиков, - отмети-
ла директор учреждения Наталья 
Альянинова. - Нам в этом году есть 
чем похвастаться перед гостями. 
Отремонтирован актовый и спор-
тивный залы. Жизнь детей в ито-
ге стала насыщенней. У нас мно-
го друзей, много бывает меро-
приятий, но сегодняшнее особен-
но ожидаемое. Мы очень призна-
тельны ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь», его генеральному 
директору Алексею Завгородневу 
за неоценимый вклад в воспита-
ние детей. От того, сколько внима-
ния они получат, во многом зависит, 
какими станут во взрослой жизни».

Девятиклассница Ира Токрано-
ва учится здесь с первого класса, 
и эта встреча для нее не первая: «Я 
и в Рыздвяном во Дворце культуры 
была на концерте. Теперь артисты 
сами приезжают. Они так замеча-
тельно поют!»

Карину Хачатрян из 6-го класса 
можно назвать самой эмоциональ-
ной участницей праздника: «Мне 
очень понравилось, особенно спор-
тивная эстафета! Шефы приезжа-
ют к нам каждый год и не один раз! 
Всегда ждем с нетерпением!»

Ждали газовиков и в Изобиль-
ненском социально-реабилита ци-
онном центре для несовершенно-
летних в селе Тищенском. Здесь 
живут дети из социально неблаго-
получных семей. Задача сделать 
все, чтобы они смогли вернуть-
ся домой к родителям или их взя-

К
ОНфеРеНцИЮ «Актуальные 
вопросы устойчивого разви-
тия и безопасности курортно-
туристских территорий муни-
ципальных образований субъ-

ектов Рф» провели именно в Же-
лезноводске не случайно - он при-
знан образцом полезной цифрови-
зации. В 2020 году его начали на-
зывать «первым умным городом-
курортом России». Напомним, ин-
новационный проект «Умный го-
род» стартовал на Ставрополье в 
2019 году при поддержке губер-
натора Владимира Владимирова в 
рамках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» и национальной про-
граммы «цифровая экономика». С 
тех пор Железноводск сильно при-
бавил в высокотехнологичности 
эксплуатации городских ресурсов.

- ежегодно к нам приезжают око-
ло 160 тысяч человек для оздоров-
ления. Плюс - туристы выходно-
го дня. Город активно занимается 
безопасностью отдыхающих, при-
меняя современные технологии 
и кейсы. У нас в этом достаточно 
успешная практика. Я о ней расска-
зал коллегам во время конферен-
ции. ее будут применять и другие 
города-курорты, - рассказал глава 
Железноводска евгений Бакулин.

Практика обширна и многогран-
на, затрагивает практически все 
аспекты жизнедеятельности горо-
да. Остановимся лишь на тех систе-
мах, которые делают Железноводск 
безопасным. Так, евгений Бакулин 
сообщил, что львиная доля право-
нарушений оперативно раскрыва-
ется благодаря современной си-
стеме видеонаблюдения с наве-
денной оптикой. Камеры, по сло-
вам главы города, установлены да-
же в маршрутных такси. В результа-
те раскрываемость преступлений 
значительно выросла. Но видео-
наблюдение помогает не только ло-
вить бандитов, но и находить поте-
рявшихся детей. Курортный парк – 
многолюдное место, и малыши там 
теряются достаточно часто. После 
внедрения умной системы видео-
наблюдения ребенка находят в те-
чение десяти минут. В туристиче-
ском модуле также есть сеть кно-
пок SOS, и в случае беды отдыха-
ющий может нажать кнопку: благо-

даря геолокации определяется точ-
ка вызова и на место сразу же вы-
езжают спасатели. Такой подход к 
обеспечению безопасности выво-
дит курорт на более высокий уро-
вень, который уже оценили гости из 
Москвы, Санкт-Петербурга и других 
городов России. Одобрили новше-
ство и участники Межмуниципаль-
ной конференции.

- Повышенный спрос на путе-
шествия внутри страны и на услу-
ги санаторно-курортных учрежде-
ний с учетом существующих внеш-
них угроз обозначили острую не-
обходимость создания безопас-
ных условий для пребывания ту-
ристов как на курортных террито-
риях, так и в местах размещения. 
Законодательное регулирование 
данной сферы имеет приоритет-
ное значение в деятельности Коми-
тета Государственной Думы по ту-
ризму и развитию туристической 
инфраструктуры. Консолидация 
усилий позволит достичь необхо-
димых решений в сфере создания 
для граждан как комфортного, так 
и безопасного отдыха и лечения, - 
отметила заместитель председате-
ля Комитета Государственной Думы 
по туризму и развитию туристиче-
ской инфраструктуры Наталья Ко-
стенко.

Также Наталья Костенко обрати-
ла внимание на то, что санаториям 
сегодня очень нужны меры под-
держки, касающиеся обновления 
фонда, так как они серьезно уста-
рели даже в таких интересных ме-
стах для туристов, как Черномор-
ское побережье. Кроме того, госу-
дарство заинтересовано в укре-
плении здоровья граждан, в свя-
зи с этим нужно проработать «ин-
струмент кешбэка» в качестве по-
ощрения людей за посещение са-
наториев.

К слову, интерес к российским 
курортам в сложившейся полити-
ческой и экономической ситуации 
сегодня стремительно растет и без 
внедрения стимулирующих мер. В 
числе особо заинтересованных - 
социально-ответственные пред-
приятия. Их руководство заблаго-
временно беспокоится об оздоро-
вительном отдыхе для своих ра-
ботников, поэтому компании го-

З
А обсуждением темы «Общество и 
отходы: сортировка, мотивация и 
результат» региональный оператор 
«ЖКХ» собрал на своей площадке 
тех, кто заинтересован в экологи-

зации процесса обращения с отходами. 
Мнениями поделились эксперты, обще-
ственники, представители сферы пере-
работки вторсырья. О собственном опы-
те рассказали гости - компания «Балти-
ка», вместе с регоператором реализует на 
юге Ставрополья проект по раздельному 
сбору отходов. Активную позицию выра-
зил кавминводский актив Союза журна-
листов Ставрополья.

Как всё начиналось
С нуля. Точнее, с полного отсутствия 

инфраструктуры и контейнеров для втор-
сырья. С осторожных оценок зарубежных 
систем работы с отходами: удастся ли бы-
стро построить свою работоспособную 
отрасль, если европа шла по этому пути 
десятки лет, и способно ли общество по-
менять свои взгляды на отходы.

Участники встречи вспомнили, как че-
тыре года назад появились первые оран-
жевые баки в Кисловодске и Пятигорске. 
Тогда это был эксперимент. Как рассказа-
ли представители регоператора, за пер-
вые два года удалось не только закупить 
партию специальных контейнеров и про-
вести эколекции о раздельном сборе от-
ходов в школах, но и поспособствовать 
развитию инфраструктуры – были постро-
ены и запущены сортировочные комплек-
сы на Кавминводах и в Невинномысске.

Мощному развитию первичной сорти-
ровки на Ставрополье послужила актив-
ная позиция властей региона - в рамках 
нацпроекта «Экология» появилась воз-
можность развивать это направление за 
счет федеральных субсидий.

Как отметили организаторы встречи, 
на сегодняшний день число накопителей 
для РСО на территории деятельности ре-
гоператора «ЖКХ» приближается к 1,5 ты-
сячам. Основная их масса находится на 
Кавминводах. Это закономерно: агломе-

Добрая традиция -
помогать детям
Два дня длилась большая благотворительная акция, проведенная в Святую 
Пасхальную неделю работниками ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» 
для социальных детских учреждений края и воскресных школ 
Изобильненского округа. Газовики отправились по знакомым адресам.

ли под опеку. Но для некоторых, к 
сожалению, новым адресом про-
писки может стать и детский дом. 
У многих ребят грустные глаза. Но 
приезд артистов, подарки их рас-
шевелили.

«Мы очень дорожим друж-
бой с ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь», - сказала замести-
тель директора этого детского 

учреждения Ирина Гаси-
нец. - Она приносит ра-
дость нашим детям!».

Шестиклассник Алёша 
Беляев: «Я учусь на чет-
верки и пятерки, стара-
юсь! Тоже хочу работать в 
«Газпроме».

«Мне понравился кон-
курс на лучшую пасхаль-
ную открытку. И, конечно, 
подарки», - оценка шести-
классника Паши Миюс.

Замдиректора детско-
го дома «Солнышко» в 
поселке Солнечнодоль-

ске Татьяна Валюженич рассказа-
ла о проекте «Социальная кварти-
ра». Жилой отсек в здании детско-
го учреждения располагает всем 
необходимым для жизни - ванная 
комната, кухня, зал, спальня. «По-
могаем старшеклассникам подго-
товиться к взрослой жизни, - по-
яснила она. - Здесь они все дела-
ют самостоятельно - наводят чи-

стоту, готовят еду. Продуктами для 
этого нас снабдили шефы из ООО 
«Газпром трансгаз Ставрополь». 
Да и не только в этом находим 
поддержку у предприятия. К на-
шим просьбам всегда вниматель-
ны. Для наших ребят, оставшихся, к 
сожалению, сиротами, причем ча-
сто при живых родителях, приезды 
газовиков с концертом и подарка-
ми событие!»

Семиклассник федя Гаврилов в 
большом восторге от певцов. Ру-
занна Золотарева мнение одно-
классника разделяет.

«В праздник Светлой Пасхи мы 
хотим уделить внимание ребя-
там, которые не могут провести 
эти праздничные дни с родными и 
близкими, а также тем, кто учится 
в воскресных приходских школах, 
с детства изучая православную 
культуру, - подчеркнул генераль-
ный директор «Газпром трансгаз 
Ставрополь» Алексей Завгороднев. 
- Эта многолетняя традиция очень 
важна для нас, ведь забота о детях 
– залог будущего нашей страны и 
ее успешного развития».

В тот же день радовались об-
щению и подаркам воспитанники 
детского дома № 13 в селе Надеж-
да Шпаковского округа.

Во второй день акции газовики 
побывали в воскресных школах при 
местных храмах в селах Московском, 
Птичьем, станицах Рождественской, 
Новотроицкой, поселке Рыздвяном, 
городе Изобильном и др.

Благотворительные пасхаль-
ные акции прошли практически во 
всех регионах, входящих в зону от-
ветственности Общества «Газпром 
трансгаз Ставрополь». Их участни-
ками стали сотни ребят из детских 
социальных учреждений Юга Рос-
сии. Об этом позаботились филиа-
лы компании.

ЛюдмиЛа КОВаЛЕВСКаЯ.
фото Андрея Тыльчака.

Отдохнуть 
безопасно
Перед стартом курортного сезона в Железноводске 
на Межмуниципальной конференции собрались 
федеральные эксперты, для того чтобы обсудить 
комфорт, безопасность и пути развития 
рекреационных зон страны.

товы сотрудничать с городами-
курортами, вместе работать над 
их комфортом и безопасностью.

- В нашей компании работают 
около 80 тысяч человек, и боль-
шинство из них живут в моного-
родах. естественно, мы понима-
ем социальную ответственность 
перед сотрудниками, обеспечи-
ваем строительство и эксплуа-
тацию объектов социальной и 
туристической сфер, - расска-
зал директор департамента 
управления инвестиционными 
проектами безопасности и пла-
нирования ведущей российской 
горно-металлургической компа-
нии Алексей Малинский.

Он поделился на конферен-
ции своим опытом и подчер-
кнул, что подходы к безопас-
ности объектов туристической 
сферы очень сильно отличают-
ся от производственных цехов и 
комбинатов. Здесь, по его мне-
нию, должна быть безопасность 
– комфортная, удобная для лю-
дей.

- Безопасность «с человече-
ским лицом» - это непростая 
цель, но достижимая. Наша за-
дача сделать все для эффектив-
ной реализации задуманного, - 
заявил Алексей Малинский.

Эксперты отметили, что в 
связи с вызовами времени в 
каждом учреждении должен 
работать комплекс мероприя-
тий противопожарной и анти-
террористической защиты. Се-
годня эту систему необходимо 
интенсивно развивать.

- Мы можем говорить о высо-
ком уровне защиты транспорт-
ных объектов - аэропорт, ж/д 
вокзал. Но при этом бескон-
трольный въезд автомобильно-
го транспорта на территорию 
может привести к совершению 
террористического акта. Наде-
юсь, что принятые тезисы в рам-
ках конференции станут не про-
сто словами, а найдут примене-
ние в деле обеспечения безо-
пасности граждан Российской 
федерации, - высказал мнение 
вице-президент, член комитета 
по безопасности гостиниц, са-
наториев и иных средств раз-
мещения ассоциации «Безо-
пасность туризма» Владислав 
Волков.

Обратили внимание эксперты 
и на то, что обеспечение безо-
пасности рекреационных зон 
должно быть организовано не в 
ущерб природным и культурно-
историческим составляющим 
курортов. Сейчас формируют-
ся программы социально-эко-
номического развития курорт-
ных территорий и крайне важ-
но соблюсти моменты, которые 
определяют их специфику.

- Мы затрагиваем вопросы 
стабильного устойчивого раз-
вития территорий с учетом их 
особенностей. Каждый регион 
обладает уникальными природ-
ными ресурсами и культурно-
историческим наследием, поэ-
тому развитие должно быть мяг-
ким, экологически чистым, с со-
хранением нашего главного по-
тенциала - природы, - настаива-
ет генеральный директор ассо-
циации курортных и туристиче-
ских городов Анатолий Быков.

Участники Межмуниципаль-
ной конференции провели сес-
сию, семинар-практикум и пле-
нарное заседание. В их ходе 
был разработан ряд предложе-
ний, которые могут стать драй-
вером интенсивного развития 
курортных территорий страны.

ЕЛЕна аЛЕКСЕЕВа.
фото автора.

РАЗДЕЛЯТЬ? ЭТО ПРОСТО
Но так считают не все. Будем честны, «мусорные» вопросы 
простыми никогда не были. Почему сортировка отходов 
еще не устоялась в сознании большинства как нечто 
необходимое? Так ли сложно менять привычки? Что поможет 
приучить общество бережно относиться к ресурсам?

рация курортных городов с постоянным 
притоком туристов и отдыхающих испы-
тывает повышенную нагрузку, в том чис-
ле, и по образованию отходов.

мусор… нет, ресурс!
Полезных компонентов в обычном бы-

товом мусоре реально много. Даже на 
первый взгляд. Самое очевидное и лег-
ко извлекаемое помогают собрать жите-
ли. Дальше в процесс включаются мощно-
сти сортировочных комплексов и совре-
менные технологии.

- На объектах сортировки мы продолжа-
ем и масштабируем этот процесс. Сегодня 
помимо пластика, стекла и металлической 
тары извлекаются бумага и картон, плен-
ка и виды других полимеров, - рассказал 
руководитель обособленного подразделе-
ния компании «Агент-МВ» Роман Рыбкин. – 
Мы научились работать с отходами, кото-
рые содержат много органики. Раньше они 
отправлялись на полигон. Теперь в нашем 
арсенале площадка, где из остатков со-
ртировки получают технический грунт. За-
пустили и переработку древесных отходов.

Кстати, образцы продукции, получае-
мой из вторсырья, можно было не просто 
на экране увидеть, но и в руках подержать. 
флекс из пэт-бутылок и дробленый пластик 
для дальнейшей переработки, техногрунт 
для рекультивации карьеров, полигонов и 
дорожно-строительных работ, а также дре-
весные топливные пеллеты – все это про-
дукты переработки, которые уже сегодня 
производятся на юге Ставрополья.

Тем не менее, ценность участия на-
селения в разделении отходов участни-
ки встречи признали бесспорной. Чистое 
вторсырье, собранное людьми, сокраща-
ет его путь к переработке. А значит, ресур-
сы быстрее вовлекаются в оборот, сбере-
гая природные ресурсы.

Совсем не случайными участниками 
встречи оказались гости и партнеры рего-
ператора: Пивоваренная компания «Балти-
ка» за период сотрудничества предостави-
ла 60 спецконтейнеров для сбора вторсы-
рья и другое оборудование. Проект «При-
неси пользу своему городу» реализован 
в Пятигорске, Кисловодске и ессентуках.

- Для нас поначалу это был скорее 
образовательно-социальный проект. Но 
позже он стал важной частью системы 
работы с втосырьем, - поделился менед-
жер по рециклингу компании «Балтика» 
Андрей Ковалевский. – В целом, контей-
неры для раздельного сбора установлены 
более чем в 30 городах России. Помогая 
создавать инфраструктуру для раздель-
ного сбора, мы не только способствуем 
сохранению уникальной природы нашей 
страны, но, думаю, мотивируем людей 
развиваться в этом направлении.

Я сортирую! а вы?
В то же время, развитие первичной со-

ртировки требует как доступности контей-
неров, так и активности и четкого осозна-
ния полезности дела со стороны населе-
ния. если для одних не нужна мотивация, 
чтобы начать разделять отходы, то дру-

гих нужно заинтересовать, увлечь, убе-
дить. Рассказать, насколько существен-
но влияет разделение отходов на окружа-
ющую среду.

О собственном опыте формирования 
«зеленых» принципов рассказала эко-
консультант Александра Малиновская. 
Имея профильное образование и намере-
ние продвигать экотренды в массы, экс-
перт еще несколько лет назад включила 
навыки бережного отношения к ресур-
сам в свод семейных ценностей. Сейчас 
ее знания и опыт востребованы на пред-
приятиях, берущих курс на экологизацию 
производства.

еще один эффективный инструмент – 
СМИ. Эко-повестка сегодня интересна ау-
дитории. Кавминводские представители 
Союза журналистов Ставрополья отме-
тили: чтобы достичь желаемого резуль-
тата, нужно не просто призывать сорти-
ровать отходы.

- Уровень мотивации растет, когда жи-
тели видят и понимают всю цепочку – от 
собственных усилий по сортировке до ре-
зультата превращения отходов в продук-
цию. Мы видим, что регоператор исполь-
зует эту возможность, через печать и те-
левидение, - заметила главный редактор 
сайта Пятигорского отделения СЖС Та-
тьяна Тарарина, - но работа с населени-
ем в плане экопросвещения может быть 
шире и эффективнее, если идти по это-
му пути вместе. Мы готовы предоставить 
свою площадку.

Вместе с тем, транслировать приро-
досберегающие навыки нужно постоян-
но и системно. форматов, удобных и инте-
ресных, немало – от простой информации 
на контейнерах, листовок в подъездах и 
постов в соцсетях до интерактивных лек-
ций на массовых мероприятиях. Всё по-
пулярнее становятся проекты, подобные 
выездным Эко-точкам – можно и сорти-

ровать научиться, и с единомышленника-
ми пообщаться. Участники встречи заме-
тили, что и образовательные учреждения 
наряду с семьей должны усилить экологи-
ческий аспект в воспитании детей и моло-
дежи, чтобы через несколько лет азы бе-
режливости к ресурсам стали жизненны-
ми принципами будущих взрослых.

альтруизм - хорошо, но…
А теперь довольно частый вопрос: «Что 

я с этого получу?» В некоторых случаях 
привычку разделять отходы подстегивает 
материальный стимул. В российских ре-
гионах такой путь сбора вторсырья прак-
тикуется и дает результаты. Крупные тор-
говые сети размещают у себя фандоматы, 
стимулируя сдачу вторсырья бонусами за 
предстоящие покупки. есть и примеры 
приема отдельных фракций за денежное 
вознаграждение. Большинство приемных 
пунктов готовы принимать вторсырье на 
своей территории и работать с приемле-
мыми объемами – пара-тройка пластико-
вых бутылок их не заинтересует.

Тем не менее, система обращения с от-
ходами в регионе и стране сегодня при-
обретает гибкость, совершенствуется. 
Шлифуется законодательство, строится 
инфраструктура, внедряются техноло-
гии. А общество все чаще откликается на 
экологические тренды.

- Чтобы получить хороший конечный 
результат, нужно эффективно работать на 
каждом этапе, особенно, с населением. 
Поэтому нам нужны не отдельные попытки 
регоператора и энтузиастов, а слаженное 
взаимодействие всех заинтересованных 
сторон, - подчеркнул заместитель дирек-
тора компании «ЖКХ» Александр Казар-
цев, подытоживая встречу. - Для нас мо-
тивацией является осознанный и береж-
ливый подход горожан к вторсырью. Зна-
чит, все не зря. Мы, в свою очередь, гото-
вы далее стимулировать развитие отрас-
ли обращения с отходами и поддерживать 
единомышленников.

ВиКтОр СЕрЕда.
фото: ООО «ЖКХ».

О
ДНОИМеННый моноспек-
такль по стихам советских и 
российских поэтов предста-
вил зрителям Михаил литви-
нов, заслуженный работник 

культуры Российской федерации, 
художественный руководитель на-
родного домашнего театра-студии 
«Оптимисты» села Грачевка. В его 
исполнении прозвучали стихотво-
рения Михаила Дудина, Алексан-

Мы помним
Музыкально-поэтический проект 
«Помним! Гордимся! Чтим!», реализованный 
в Ставропольском краевом Доме народного 
творчества, посвятили предстоящей 78-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне.

зицию, в которой нашли яркое от-
ражение незабываемые страницы 
истории.

н. БыКОВа.
фото Ставропольского краевого 

Дома народного творчества.


